



Polarización, una constante hacia la jornada judicial en cuatro estados

EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO

— Representantes de Ople de Michoacán, Chihuahua, Veracruz y Edomex temen falta de recursos y violencia. PÁGS. 14 Y 15

Marisol Delgadillo/Veracruz

“Estamos listos para acompañar a los candidatos”

Entrevista

ISABEL ZAMUDIO
VERACRUZ

A casi un mes de que inicien las campañas de los aspirantes a las 212 alcaldías de Veracruz, que se elegirán en las urnas el 1 de junio junto con 98 jueces y magistrados locales, además de los cargos del Poder Judicial federal, el ambiente en la entidad se torna complicado debido a hechos violentos.

Apenas en febrero pasado se registraron dos agresiones contra precandidatos a las alcaldías en Cotaxtla y Paso del Macho.

En un primer evento privado de la libertad a Vicente Domínguez Aparicio, aspirante a la candidatura de Morena por la presidencia municipal de Cotaxtla, quien días después fue liberado con vida.

A este crimen se sumó la privación de la libertad en Paso del Macho de los hermanos Carlos y Daniel Neri Rodríguez, uno de ellos aspirante de Morena y Partido Verde a esa alcaldía, cuyos cuerpos fueron hallados poco después.

En Veracruz se instalarán más de 16 mil casillas, de las cuales 5 mil corresponden a la elección del Poder Judicial local y federal, que deberán estar en la misma zona, aunque “no demasiado cerca”, que las instaladas

para las alcaldías, indicó la presidenta del Consejo del Organismo Público Local Electoral, Marisol Delgadillo.

La funcionaria señaló que, a través de las mesas de seguridad, atenderán el tema de protección y acompañamiento para que los candidatos puedan llevar a cabo sus campañas.

También responderán a las solicitudes de aquellos que piden medidas de protección, como ya han anticipado algunos candidatos de MC.

“A nosotros nos corresponden el acompañamiento en temas de seguridad en el periodo de campañas, es ahí cuando reforzamos esos procedimientos de protección a los candidatos.

“Se mapea junto con la mesa de seguridad cuál es el acompañamiento que se tendrá que dar a aquellas candidaturas que lo soliciten para que puedan ejercer su derecho a ser votados, insisto, lo hacemos en esa mesa donde intervienen todas las instancias en la materia, no solo del ámbito local. También vamos con estos representantes intercambiando información de manera que se pueda blindar el proceso electoral y acompañar a las aspirantes”.

“Si los candidatos necesitan algún mecanismo de protección, nosotros gestionamos esa solicitud formal con las instancias de seguridad pública correspondientes para que les pueda prestar el acompañamiento correspondiente”. ■



La funcionaria recordó que se disputarán 212 alcaldías. ESPECIAL



Amalia Pulido/Edomex

“El mayor reto será que la gente vote”

Entrevista

MARIO C. RODRÍGUEZ
TOLUCA

La elección del 1 de junio representará un reto para el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), ya que se renovará 17 por ciento del Poder Judicial local y será la antesala de los comicios más grandes en su historia, en 2027, cuando se electo 83 por ciento de magistraturas, además de 125 presidencias municipales y 75 diputaciones.

La titular del IEEM, Amalia Pulido Gómez, recordó que la entidad tiene el padrón más grande del país con 13 millones 229 mil 292 electores.

Este año se renovarán 91 cargos del Poder Judicial mexicano, entre ellos la presidencia y 30

magistraturas del Tribunal Superior de Justicia, cinco magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial y 55 puestos en Juzgados de Primera Instancia.

De acuerdo con la última lista publicada por las autoridades locales, además, competirán 534 candidatos, de los cuales 14 aspiran a la presidencia, 177 a magistraturas, 45 al Tribunal de Disciplina Judicial y 298 a jueces.

La autoridad electoral ha desarrollado protocolos de seguridad en elecciones anteriores hasta para más de 7 mil 700 candidatos, como ocurrió en 2024, por lo que ya está sobre la mesa la posibilidad de implementarlos.

“Estamos previendo el tema de la protección a candidatos. En 2024 firmamos un convenio de colaboración entre la fiscalía, la Secretaría de Seguridad y el gobierno estatal para generar mecanismos de protección, con el objetivo de combatir riesgos”.



Los diagnósticos de seguridad están disponibles para todos los involucrados con base en la incidencia delictiva, por lo que también ya trazan una ruta para la paquetería electoral.

“Tenemos que cuidar nuestra cadena de custodia, entonces, hicimos un análisis de cuáles son las rutas carreteras por las cuales es más seguro que nuestro per-



La presidenta del IEEM aseguró que ya analizan la protección de aspirantes. ESPECIAL

sonal y los paquetes electorales regresen a las juntas distritales”.

A los retos que significan las cifras de electores, los cargos en juego y los candidatos, se suma la impresión de más de 53 millones de boletas.

Después de un análisis se “emitió un dictamen favorable para la empresa Formas Inteligentes SA de CV, que se encarga-

rá de elaborar la documentación electoral; mientras que la fabricación de material fue asignada a 3H Empaque y Cartón S. de R.L. de C.V y Cajas Graf S.A de C.V.”, explicaron las autoridades a través de un comunicado.

Cada mexiquense recibirá 10 boletas en la jornada del 1 de junio. “En el caso del Estado de México se están contemplando

cuatro adicionales a las seis que recibirá la ciudadanía por parte del INE... estamos hablando de 54 millones de papeletas que se tendrán que producir y lo mismo pasa con el tema del material”.

“Uno de los mayores retos, sin duda, es fomentar la participación ciudadana, e incentivar a la gente a que acuda a las urnas”, resaltó Pulido Gómez. ■



Yanko Durán/Chihuahua

“Quedamos entre una elección politizada y una reforma difícil”

Entrevista

NORMA PONCE
CHIHUAHUA

En el contexto de una “elección politizada, inédita y complicada”, el reto para el Instituto Estatal Electoral de Chihuahua será “informar a los ciudadanos” sobre la renovación del Poder Judicial.

La presidenta del órgano electoral, Yanko Durán, sostuvo que

“quedamos en medio de una reforma muy politizada que tuvo muchos íres y venires, pero ya la tenemos aquí enfrente, y como órgano electoral no podemos decir que no... Uno de los retos más grandes que enfrentamos es el de informar a la ciudadanía sobre qué se va a elegir y qué hacen esas personas por las que se votará.

“Se hizo la reforma pensando en que se podría hacer de cierta forma, pero no se pensó realmente en darle operatividad y en los obstáculos a los que nos íbamos a enfrentar quienes tenemos

la obligación de asegurar que el 1 de junio las personas de nuestras entidades puedan acudir, tengan su boleta y puedan elegir a aquellos que consideren más aptos, más capacitados y más competentes para ocupar los espacios del poder”.

Durán resaltó la ampliación al presupuesto de 328 millones de pesos para llevar a cabo este proceso electoral, descartando que el tema económico sea un problema para la entidad.

“En Chihuahua serán suficientes los 328 millones de pesos que

nos aprobaron. Tuvimos mucho respaldo de nuestras autoridades tanto de Hacienda, como del gobierno estatal y del Congreso. No estamos en esa situación crítica”.

Para la elección se imprimirán 17 millones de boletas y cada chihuahuense tendrá en sus manos 13 papeletas para votar por los 305 cargos del Poder Judicial de Chihuahua.

Al respecto, señaló que el tema del diseño de la boleta es muy importante para que los ciudadanos ubiquen a su favorito, a través de colores y un diseño amable.

“Ya tenemos palomeado por el INE el diseño y ya las enviare-

mos a Talleres Gráficos de México... el reto es la información, que la gente sepa cómo va a votar en esa boleta”.

Otro desafío será informar a los medios sobre qué pueden hacer para no incurrir en algún tipo de responsabilidad, al igual que a los candidatos sobre su campaña: “Cómo se van a fiscalizar sus gastos y qué información tienen que proporcionar al INE semana con semana respecto a los espacios en los que se les van a abrir la puerta para entrevistas.

Recordó que en este proceso no hay partidos, de ahí la importancia de los observadores en la contienda.

“Queremos que la ciudadanía esté segura de que no estamos haciendo nada por debajo del agua... ya estamos muy señalados con ese tema aún y cuando nosotros no pedimos la reforma, siendo el órgano que va a ser absolutamente todo con nada o nula presencia de las candidaturas”. ■



La representante del organismo estatal. ESPECIAL



Ignacio Hurtado/Michoacán

“Esperamos una ampliación presupuestal”

Entrevista

ELIZABETH GUZMÁN
MORELIA

El consejero presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, informó que el Poder Ejecutivo estatal será quien otorgue el recurso económico para organizar la elección judicial del 1 de junio.

Hurtado Gómez explicó que por acuerdo del Consejo General del instituto se aprobó solicitar una ampliación presupuestal de 293.9 millones de pesos y resaltó que la entrega de estos recursos se realizará a través de un esquema directo con la Secretaría de Finanzas del gobierno michoacano.

“Hasta el momento, lo que nos ha dicho la Secretaría de Finanzas es que no habrá mayor problema con el recurso para que vaya avanzando el proceso”, dijo.

Sin embargo, señaló que el IEM aún no recibe el dinero solicitado, pues se encuentran a la espera de que confirmen la ampliación presupuestal o el monto específico.

Hurtado Gómez descartó una crisis financiera en el IEM para organizar y llevar a cabo la jornada electoral extraordinaria de junio.

Incluso señaló que la instalación de los 26 Consejos Distritales en Michoacán confirma que sus integrantes tienen experiencia en otros procesos electorales, además que son

personas que han participado en mecanismos de evaluación de desempeño.

“De este cúmulo de funcionarios realmente la mayoría ya tiene alguna experiencia, están bien evaluados y, en consecuencia, me parece que hay todas las condiciones para que ejerzan de manera muy profesional y muy puntual sus atribuciones en cada comité”, acotó.

Mencionó que los 3.9 millones de michoacanos y michoacanas que podrán elegir por primera vez a juzgadores recibirán cinco boletas estatales.

“En el caso de Michoacán el legislador local estableció que va a ser una boleta donde aparecerá el órgano que está compitiendo, el cargo y la relación de personas postuladas por cada uno de los poderes, en algunos casos con columna de hombres, de mujeres y cuántos cargos se van a elegir por cada uno de estos”, finalizó.

En la entidad se elegirán 112 cargos judiciales, entre los que destacan magistrados civiles regionales y penales, jueces penales e integrantes del Tribunal de Disciplina.

En días pasados, Hurtado Gómez señaló que, a diferencia de las elecciones convencionales, este proceso no se trata de elegir representantes políticos, sino de seleccionar perfiles con conocimientos técnicos especializados en la impartición de justicia: “No queremos estar frente a un juez, pero todo podríamos estar en esa situación, La pregunta es: ¿qué tipo de juzgador queremos que resuelva nuestros asuntos?”



El consejero descarta una crisis por recursos. ESPECIAL